

お こ こ は り

出 席 者 の 一 人

過般誌上をかりて大會の所感をほんの私一個の感じとして申上ましたが、關西の一會員の方より御町寧なる御意見の發表に接し私もそれに共鳴する點が多く益する所ありしを感謝して居ります。たゞ一二誤解していたらしく困る事がありますので再び一言申上ます。

一、あの所感は、私一個人の感じた所（少しく其原因結果を考へて述べた點もありましたが）を書いたので、元より東京より出席した會員を代表したのでもなければ、東京の人間だといふ事を頭に置いて感じたのもありません、東京より御出席の方に御迷惑をかけては相濟みません。

東京からは、一の議題も提出せず出席者も少數であつた事は事實であります、けれどもこれは大會に對して冷淡な爲めではありません、出席を希望して居た人は多數あつたやうですが、種々の事情は出席を許さなかつたのです、私ども出席し得た人々は實際幸福者と羨まれて居るのでした。

第一回の時は新たに會を起したのですから、各縣當局者や主なる幼稚園に對して贊同を求めねばなりませんでした、會を組織するには種々の準備がいりますのに、費用の出所もありませんので當時のフレーベル會より出費する事となり、其二三中樞の方と市内幼稚園關係の有力なる方々とが準備委員となり協議を重ねて會を形成し、更に會長より多數の第一回大會の役員を任命されたのでした。一方には多くの會員が出席されて茲に第一回の大會が現出したのでした。文部省で印刷して配布された記録にはフレーベル會主催の下にとありますがフレーベル會が全然主催したのではなかつたやうに覺えて居ります、私は是等の成行を見聞して居りましたから、第二回の御準備其他の御苦心の程は充分御推察申上げて居ります、先づ第一に、あれだけの印刷物をいたゞいた時に感謝の念に充たされたのです。あれは、今まで大へん重寶して居ります。

一、私は實際家であります、いひ方が悪かつた爲

めに、誤解を招きましたが私は研究する事その事が悪いなど、いふ積りは少しもありません、研究の動機を考へて見ると、あゝいふ弊に陥る事があるといふ積で、種々の場合を擧げたまで、こゝは書き方が悪かつたのです、關西の方々の熱心な研究が「精力過剰ノヤリ場ノタメ」など、は及びもつかぬ事です、大會そのものゝ空氣が私にあゝ思はせたのです。てんで私の頭には關西だの關東だのといふ考は一切なかつたのです。自分は東京から出席して居るといふ事さへ忘れて居たのです。夢中になつてたゞ日本の幼児教育を考へて居たのでした。

又僅に十有餘の幼稚園を參觀して斷案を下し、感じを強めることはあまりに大膽でもあり、又早計であるほんの一家言に過ぎないのですが、近々に參觀したのが十有餘といふので、今までには隨分多くの園も拜見しました。又委しく觀察もしましたので、其等を基としていつたわけでござります、十有餘と申たのも決して御地方ばかりの園ではありますまい、極近頃拜見した處を指した積りです、其他申上げ度い事もありますが近い内御地方に參りたいと思つて居りますから、其時名乗り出て親しく教を乞ひ度

いと存じます。又名乗つていたゞき度いと存じます。
人の考ほど違ふものはありませんが、それでこそ研究も起るので、現に大會に於ける文字の問題でも或人は慾求の満足に過ぎぬ小問題として事も無げに話して居るかと思へば、斯うなれば幼稚園を小學校の方に喰ひ込ませる事になる、今迄は方法が小學校的であるといふ事はあつたが、課目迄が小學校らしくなるといふ事になると大問題である、研究するには其到達點を明かにして置かねばならぬといふ人もある、尙進んでは法令を改正する原動力となるのである、法令が早教育をさせるといふ事になると大した問題である、輕率には論せられぬといつて考へ込んで居る人もある、皆其人々がさう感ずるのだから仕方がない、感じ方については批評する事が出来るけれども、感じてはならぬといふ事は出來ないと思ひます。このやうに、研究も、する人々の考へによつて形に現はれて居る處は同じでも其動機、目的、到達點、等は異つて居る事が多いと思ひます。
兎に角非常にむづかしく困難である幼児教育に對して眞面目に本真剣に研究して居る方が多くある事は誠に喜ばしい事です。相携へて奮進したいと思ひます、此後とも種々御教導に預り度御願致します。